



Grenoble, le 13 septembre 2024

Contact presse

Roxane Lombard

06 14 48 19 10 // rlombard@chu-grenoble.fr

CHU Grenoble Alpes :

vers un hôpital vert

Dossier de presse

Développement durable et santé

Le développement durable est un processus qui concilie progrès social et économique, et protection de l'environnement, dans le but de ne pas compromettre les capacités des générations futures. En une phrase on y retrouve l'idée de durabilité et celle de justice sociale.

3 piliers :

- Le pilier environnemental
- Le pilier social
- Le pilier économique

Les établissements de santé sont concernés au premier chef par le développement durable :

- ⇒ ils répondent à des besoins, produisent des services (activités de soin) ;
- ⇒ emploient des milliers de personnes (7,2 % de l'emplois en France) ;
- ⇒ participent ainsi au tissu socio-économique des territoires.

Ces établissements sont des acteurs non négligeables en termes d'impact sur l'environnement. En effet, **le monde de la santé produit 5,1 % de l'empreinte carbone française.**

CHU Grenoble Alpes : un rôle à jouer

Premier établissement de santé et employeur départemental, le CHU Grenoble Alpes est conscient de son rôle économique et social.

Le CHUGA assume son rôle citoyen et prend part aux enjeux de transformation écologique du territoire. Il est nécessaire de trouver des solutions pour concilier notre mission de santé publique avec ces problématiques actuelles, en cherchant à limiter l'impact de nos activités de santé et de nos établissements, tout en contribuant à la sensibilisation de nos professionnels et de nos usagers.

Depuis 2021, un Comité de Pilotage Transformation Ecologique (CoPil TE) a notamment été mis en place autour de 8 thématiques prioritaires afin d'identifier, mieux valoriser et dynamiser les actions au sein de notre établissement.

Chaque année, notre établissement va plus loin et s'engage davantage, notamment grâce à la mobilisation des groupes de travail et aux professionnels volontaires et investis.

Faire connaître nos actions et sensibiliser

Le CHU Grenoble Alpes participe, cette année encore, aux semaines européennes du développement durable. Du 17 septembre au 8 octobre, découvrez des actions concrètes pour le développement durable mises en place dans notre établissement !

[Rendez-vous le 17 septembre à l'Hôpital Michallon !](#)



Le mardi 17 septembre sonnera le début des actions d'information et de sensibilisation avec plusieurs activités proposées aux professionnels, aux patients et aux visiteurs :

- **Villages d'information et de sensibilisation de 10h à 16h :** visitez les **stands de sensibilisation** présents dans le hall Vercors et venez échanger avec des professionnels autour de la démarche du CHUGA. Divers ateliers seront proposés par nos professionnels et des partenaires :

- o Calcul du bilan carbone individuel et consommètre
- o Atelier *Inventons nos vies bas carbone*
- o Atelier avec le jeu *Revolt*, sensibilisation à la sobriété énergétique
- o Informations sur les filières de tri du CHUGA et du tri des médicaments
- o Présence des Messagers du tri – Grenoble Alpes Métropole
- o Présence de l'Agence Locale de l'Energie et du Climat de la Grande Région Grenobloise
- o Présence de l'équipe Le Magasin-CNAC pour présenter l'exposition *Etoiles ou tempêtes* de Benoît Pieron, réalisée avec des draps réformés du CHUGA

- **Nouveau cette année !** Une opération « Mon parvis propre » aura également lieu sur le parvis Belledonne de l'Hôpital Michallon. Mégots, papiers, et autres déchets seront ramassés par les professionnels pour rendre cet espace partagé plus agréable. Une sensibilisation au tri des déchets sera également réalisée à cette occasion.
- **Semaine de la mobilité :** à l'occasion de la semaine de la mobilité, le CHUGA propose à ses professionnels plusieurs ateliers de réparation de vélo, ainsi que des ateliers de remise en selle qui permettent de découvrir ou reprendre confiance sur un vélo en milieu urbain. Des essais de vélos cargo seront également proposés.

Tous les événements autour de la transformation écologique au CHUGA

- **Village d'informations à l'Hôpital Couple Enfant** le mardi 24 septembre avec notamment des stands d'informations de nos sages-femmes sur le thème *Femmes enceintes et santé environnementale (FEES)* et la présence de l'association Tohu Bohu pour parler des couches lavables

- **Village d'informations à l'hôpital de Voiron** le mardi 1^{er} octobre en présence du Pays Voironnais (mobilité et déchets) et de l'association Tohu Bohu pour parler des couches lavables
- Des **repas végétariens** au CHUGA : du 16 au 20 septembre : tous les midis, aux selfs du personnel Nord, Sud et Voiron
- La 3^e **cleanwalk** du CHU Grenoble Alpes



Professionnels du CHUGA, usagers et citoyens intéressés, participez à la Cleanwalk autour de l'Hôpital Michallon et de l'Hôpital Couple Enfant : rendez-vous le **samedi 21 septembre, de 9h30 à 12h** devant l'Hôpital Couple Enfant.

Pour un ramassage en toute sécurité, je prends :

- des gants,
- un gilet de sécurité fluorescent,
- des chaussures fermées,
- une gourde,
- des pinces à déchets si j'en ai

Des sacs de ramassage seront fournis.

Un pot de l'amitié zéro déchet et fait maison sera offert aux participants pour notre équipe restauration !

Inscrivez-vous : <https://www.cleanwalk.org/cleanwalks/je-nettoie-mon-hopital-2024>

- **2^e rencontre de la transformation écologique** : Lundi 30 septembre, de 14h30 à 16h30 - Salle Gilbert Faure / Ouverte à tous les professionnels !
 - Table ronde sur la gestion des déchets, la mobilité et l'énergie
 - Point d'avancées des projets internes récompensés en 2023
 - Annonce des lauréats du 2^e appel à projets transformation écologique
 - Présentation des ambassadeurs transformation écologique

Une politique institutionnelle structurée

Engagé depuis de nombreuses années, le CHU Grenoble Alpes a souhaité renforcer son engagement à travers la structuration d'un Comité de Pilotage (COFIL) associant direction, médecins, soignants, représentants des services techniques et logistiques.

Pluriprofessionnel et transversal, le COFIL a vocation à mobiliser l'ensemble des parties prenantes et impulser les actions retenues. Il est alimenté par les travaux issus de groupes de travail identifiés autour de 8 thématiques prioritaires :

- législation, formation et évaluation,
- communication et sensibilisation,
- achats, blocs opératoires, déchets et usages uniques,
- nutrition et gaspillage,
- mobilités,
- maîtrise des énergies,
- dématérialisation et numérique responsable,
- lutte contre les discriminations.



Un 2^e appel à projets

Pour la deuxième année consécutive, le comité de pilotage Transformation écologique a lancé un appel à projets auprès des équipes du CHUGA. Cet appel à projet a pour objectif de **récompenser 3 services ayant mis en œuvre ou prévoyant de mettre en œuvre des actions remarquables dans le domaine de la transition écologique et participant à la Transformation Ecologique de l'établissement.**

Le jury, composé des membres du Comité de Pilotage de la démarche de Transformation Ecologique (CoPil TE) du CHUGA, établit la liste des lauréats à partir des critères d'évaluation suivants :

1. L'originalité du projet ;
2. La clarté de la méthodologie adoptée ;
3. Le caractère opérationnel du projet ;
4. Une évaluation des résultats (chiffres) et les indicateurs utilisés ;
5. Le caractère transposable et la pérennité du projet dans d'autres services.

Les lauréats de cet appel à projet peuvent bénéficier d'un accompagnement pour le développement de leur projet, du financement de matériels et de la mise en lumière de cette initiative, ainsi que le déploiement du projet au niveau de l'institution.

En 2023, 4 projets sur 14 ont été récompensés.

- Recyclage des thermoplastiques pour confection d'orthèses
- Déprescription et « écoprescription » médicamenteuse
- Fontaine à eau gazeuse en MPR neurologie
- Mention : Optimisation logistique des approvisionnements

Pour l'édition 2024 de cet appel à projets, la remise de prix aura lieu le 30 septembre lors d'un évènement interne.

Des ambassadeurs Transformation écologique dans nos services

Au mois de mai, un appel à participation a été lancé au CHUGA pour trouver des ambassadeurs·trices de la transformation écologique par pôle et direction. 17 candidatures ont ainsi été déposées par des binômes aux professions et postes variées, venant de 8 pôles et 1 direction !

Ces ambassadeurs·trices ont un rôle clé, pérennisant la démarche et inscrivant les problématiques de transition écologique jusqu'aux racines de nos établissements !

Leurs missions ?

- être des relais de l'actualité de la transformation écologique du CHUGA au sein des services et auprès des équipes.
- déterminer les actions au sein des pôles, et directions puis les faire remonter par thématiques aux pilotes des huit groupes de travail de la transformation écologique.

Récompense de l'engagement du CHUGA en faveur de la transition écologique

« L'établissement de santé avec la plus grande progression environnementale entre 2022 et 2023 »

Le CHU a participé au challenge organisé par l'IHF (association des Ingénieurs Hospitalier de France) et l'ANAP (Agence Nationale de l'Appui à la Performance des établissements de santé et médico-sociaux) autour des enjeux de la transition écologique. Ce challenge est notamment basé sur le remplissage des

données environnementales dans le volet « ENVIRONNEMENT » de l'outil « Mon Observatoire du Développement Durable » (MODD) et leur évolution entre 2023 et 2024.

Suite aux délibérations du jury IHF - ANAP et, après étude approfondie du projet et des actions du CHU en faveur de sa transformation écologique, le CHUGA a été désigné lauréat du challenge IHF 2023, sur la catégorie : Progrès environnementaux.

Ce prix vient saluer la démarche du CHUGA et surtout l'engagement de nombreux professionnels mobilisés de façon volontaire dans cette dynamique.

Il permet de valoriser le travail de l'ensemble des membres des groupes de travail !

8^e place au Challenge Mobilité Auvergne-Rhône-Alpes

Les professionnels du CHUGA ont également massivement participé au Challenge Mobilité, cette compétition régionale inter-entreprises pour la mobilité douce, qui avait lieu le 4 juin dernier.

3 830 trajets ont été enregistrés sur la plateforme dédiée au challenge, ce qui amène le CHUGA à la **8^e place au classement des entreprises de plus de 1000 salariés de la région AURA** ! C'est encore mieux que l'édition précédente où nous étions déjà 12^e.

Nous restons également le premier CH-CHU de la région en termes de participation.

CleanMed Lille 2024, le rendez-vous de la rentrée !

Cette conférence réunira des acteurs internationaux de la santé autour du thème *Transformation écologique du système de santé, où en est-on en Europe ?*

CleanMed Lille 2024 est organisé par le C2DS - Comité pour le Développement Durable en Santé en collaboration avec Health Care Without Harm Europe (HCWH). Organisé au CHU de Lille, en co-organisation avec le CHU Grenoble Alpes !

Au programme de CleanMed Lille 2024, des séances plénières et des sessions thématiques sur :

- La RSE "by design"
- La santé environnementale entre dans les consultations
- Les achats
- Les ouvrages durables
- L'éco-conception d'un acte de soin
- L'anesthésie en pole position

PROGRAMME : <https://www.c2ds.eu/>

Toutes les informations sur notre participation aux semaines européennes du développement durable sont à retrouver sur notre site Internet :

<https://www.chu-grenoble.fr/actualites/semaines-du-developpement-durable-2024>